



Cesar Samuel Morales Ordoñez.

DR. Sergio Jiménez Ruiz.

ENSAYO SOBRE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

ANTROPOLOGÍA MÉDICA 1

PRIMERO

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 13 de septiembre de 2022

INTRODUCCION

Cuando hablamos de Antropología Médica nos referimos a una ciencia que su función es la comprensión de la complejidad humana, esta ciencia se encarga de comprender las culturas y civilizaciones Humanas; esta ciencia también enfoca más que nada el ser tratado de una forma equitativa, donde el médico joven respeta completamente las culturas, creencias y religiones ajenas, quiero decir que uno como médico no solo debe inculcar métodos científicos en para el desarrollo de una consulta al paciente; de igual forma debe respetar las creencias del mismo, como había mencionado; tal vez el paciente tiene una ideología diferente a la ciencia, donde por ejemplo la persona(paciente) tenga la fe en la religión y crea que con rezar se le pueda quitar cierto malestar; o también por la medicina tradicional; que esta se da en las comunidades indígenas más que nada, donde pueden quitar un malestar por medio del uso de hierbas santas por decirlo así, también la antropología nos habla de los diversos encuentros lingüísticos y culturales; ya que uno debe aprender a ser un ser humano de verdad, por dados casos de compadecer una pérdida humana; tanto por muerte a causa de una enfermedad o por mortalidad, quiero decir que uno no debe de compartir ese dolor con los familiares, sino saber llevarlo y tomarlo normal, porque hay un ciclo en la vida, y como médicos en formación debemos estructurar un carácter no rudo, sino un carácter formal; también ser serio en la parte laboral, actuar como un profesional vaya, ante una situación grave y precisa, retomando la parte cultural y lingüística; la antropología habla que existen diversas culturas con diferentes ideologías y creencias, como también existen las diversas lenguas; ahí es donde el médico debe optar por aprender una lengua, eso ayudara a que el mismo; no tenga dificultades para poder comunicarse ante una situación que lo requiera, y también debe respetarse las creencias, más que nada por el respeto a sus culturas o tradiciones, la antropología en pocas palabras estudia al “Ser Humano” desde una perspectiva holística. Esta ciencia tiende a utilizar métodos y términos filosóficos para la comprensión de “Salud y Enfermedad”, de ahí las relaciones entre Antropología, Medicina y las prácticas Médicas; entrando dentro del término filosófico; por ejemplo Hipócrates que fue un Gran Médico griego y también padre de la medicina en uso humano, el mismo creo una teoría, donde la enfermedad se relacionaba con las personas principalmente, y la cura de ciertas enfermedades, comenzaba con un método relacionado con estudios clínicos para el tratado de enfermedades(epidémicas); los escritos de este gran médico griego se le nombraba “Hipocráticos” ya que estos explicaban la medicina desde la perspectiva de Hipócrates; donde dice que la medicina se define como una Actividad de

carácter racional, Humana, Filantrópica y Científica; dirigida al servicio de las personas, aun se sigue dando de cierta forma en la que Hipócrates explicaba o daba a entender cómo era la medicina, ya que al tomar el carácter racional es el uso de la razón; como mencionaba, debemos caracterizarnos por tener un carácter formal como mencionaba anteriormente el uso de este carácter estrictamente estructurado, nos servirá para poder afrontar situaciones médicas, ya la mayoría de situaciones hospitalarias son de una situación seria, al interactuar con tu paciente tienes que ser serio y directo para tener un diagnóstico correcto, tampoco trataremos a las personas como un objeto, todos tenemos sentimientos y a veces lo único que necesitamos es ser escuchados, también por otra parte, se habla de la historia de la “Medicina” se dice que se originó en la antigua Grecia, entendida como “Tekhnē iatrikē”, pero la antropología tiene historias que destacaron a lo largo del tiempo; por ejemplo la evolución del proyecto profesional de enfermería; llamada “Nursing Studies”, esto durante el siglo XX, esta conlleva a identificar a Enfermeras fundadoras de estudios antropológicos. Las principales enfermeras fueron; Virginia Henderson, Margaret Lennington y Marie Françoise Colliere, ellas abrieron puertas a una nueva perspectiva Profesional con nuevos ámbitos en la “Investigación e Intervención” con una clara vocación interdisciplinaria, esto quiere decir que había una relación estable entre la Antropología y las demás ciencias, Principalmente con la Medicina, durante una larga parte del siglo XX, Médicos y Antropólogos se compartían esa noción de “Medicina” popular, con este concepto coincidían con la idea de describir los recursos que el campesinado Europeo o Latinoamericano empleaban para resolver sus problemas de salud, al margen de los profesionales; donde las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con una especial énfasis en conocimientos Etnobotánicas. Estos puntos fueron el principal fundamento para aislar alcaloides y principios activos; principalmente los farmacológicos. Además tanto las relaciones entre ciencia y religión; como las categorías Psicopatológicas. Los médicos no pretendían construir un concepto antropológico con la medicina popular, sino un concepto médico que fuese útil para la estabilidad de salud con bases científicas, con límites Culturales de la Biomedicina, también desarrollaban investigaciones basadas en la observación “Etnográfica”, tanto en los ámbitos relacionados con la salud como también con organizaciones con profesiones sanitarias, gracias a estas bases, que han sido fundamentales para la constitución de Subcampos de la Sociedad. Por otra parte si hablamos de la aportación sociológica en el estudio de la Salud y la Medicina, juegan un papel muy importante, dentro de los factores sociales que determinan la salud de cada

persona; dentro de ellos se encuentran: grupos organizados y sociedad en su conjunto, esto influye en los procesos que mejoran o no, la prevención de enfermedades, así como mantener un buen estado de la salud. Las organizaciones sociales influyen en el tipo y distribución de enfermedades, ya que estas no se distribuyen aleatoriamente entre la población, sino que se toma un estudio de la relación con la estructura social y la relación de la población (individuos). La antropología forma parte de del proceso de la formación profesional del médico General. el estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran; Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía. Solo que al verlo desde perspectivas de análisis epistemológicos es diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística; es decir ver la antropología desde un enfoque étnico; viendo lo que aborda la misma antropología, que son los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, de la enfermedad y de las prácticas de atención o asistencia y su relación, en otros términos es la relación de tratados hipocráticos(relación naturista de causa-efecto). También es la relación de ciencia y creencias sociales, entre tratados farmacológicos y remedios caseros, respetando la creencia y fe integra del paciente, dentro de las generalidades de la antropología se mencionan estos aspectos; el estudio de la realidad humana, donde nos adentramos a lo social, cultural, físico, biológico, lingüístico y arqueológico, dentro de la antropología Medica entra la historia y teoría de un gran autor que es “Pedro Laín Entralgo” donde mencionaba que los factores decisivos en la evolución de la antropología medica eran los factores; biológicos, Psicológicos y socioculturales. Esto también dentro de la formación del médico general, donde el objetivo de la medicina es Promover, Prevenir, Restaurar, y Rehabilitar la Salud de la humanidad). Laín también concibe la antropología medica como el “conocimiento científico y metafísico del hombre” como también “Tanto sujeto sano, enfermable, enfermo sanable y mortal. Pedro Laín veía al ser humano como “inquietud existencial”, el ser humano, en su dinámica es un hecho-evento, estudiable desde sus vivencias, el cuerpo es un conjunto de instrumentos, por otro lado la antropología de Pedro Laín fue producto de una crisis de las ciencias, debido a la crisis nacieron nuevas ciencias como; sociología Medica, introducción a la Medicina y antropología Medica. Laín nos explica que la enfermedad nos impide el gozo de salud. En conclusión la antropología relaciona la enfermedad y salud con las culturas, respetando las diversas creencias que tienen diversos lugares, principalmente de habla lingüística diferente, diferentes creencias, medicina tradicional y forma de vestirse que entra en la parte de costumbres y tradiciones por culturas.

BIBLIOGRAFIA....

Redalyc, R. (2016). Redalyc: Indicadores científicos Revista Archivos de Medicina.
En *Archivos de Medicina (Manizales)* (Vol. 16, Número 1).

<https://doi.org/10.30554/archmed.16.1.1731.2016>

Cunha, P., Sampaio, S., Ramos Monteiro, L., Palinhos, J., & Robert-Gonçalves, M. (2020).
Editorial v7n2. En *Aniki : Revista Portuguesa da Imagem em Movimento* (Vol. 7, Números 2,
pp. 01-02). <https://doi.org/10.14591/aniki.v7n2.699>